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 (Comienza la sesión a las 16 horas y 33 minutos.) 

 Comparecencia de D. Daniel Portero de la Torre, Presidente de la 

Asociación Dignidad y Justicia, para exponer la petición en relación con 

la situación de actos de genocidio y crímenes de lesa humanidad 

perpetrados por ETA en País Vasco y Navarra. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal):   Buenas tardes. Comenzamos 

la Comisión con la comparecencia de don Daniel Portero de la Torre, 

presidente de la asociación Dignidad y Justicia, para exponer la petición en 

relación con la situación de actos de genocidio y crímenes de lesa humanidad 

perpetrados por ETA en País Vasco y Navarra. Le acompaña el letrado señor 

don Miguel Ángel Rodríguez. A continuación, vamos a dar paso para que nos 

expliquen su petición y seguidamente hablarán los portavoces. Muchas 

gracias. 

SR. PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DIGNIDAD Y JUSTICIA (Sr. 

Portero de la Torre): Gracias. Buenas tardes. Muchísimas gracias. Antes de 

nada, es un honor poder estar aquí esta tarde y, para nosotros, es de vital 

importancia poder comparecer esta tarde ante todos los grupos para explicar 

el porqué del escrito que hemos presentado, qué es lo que pedimos y dar una 

explicación dentro de lo que entendemos como verdad, conocimiento de la 

verdad, sobre los asesinatos que se han cometido, tanto en el País Vasco 

como en la Comunidad de Navarra, y hacer honor a la historia, a lo que se 

merece la historia, que es un relato de verdad. 

Quiero empezar diciendo que, a día de hoy, de los 850 casos de 

asesinato que hay realizados por la organización terrorista ETA, existen, 

desde el año 1978 en adelante –sin contar los que hay hacia atrás–, 326 

casos de asesinato sin resolver, principalmente concentrados entre los años 

1978 y 1984. 

Quiero dar un dato también muy importante: de las casi 50 víctimas de 

la Comunidad de Navarra, e incluyo a nacidos en Navarra y asesinados en 

otras comunidades, existen 16 casos sin resolver, que no han tenido justicia 
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porque se han sobreseído las causas en la Audiencia Nacional o en otros 

juzgados, porque incluso se han llegado a expurgar, es decir, eliminar 

físicamente las instrucciones de los juzgados. En total, del conjunto de los 326 

casos sin resolver, existen 7 expurgos, que es una cosa gravísima porque las 

consecuencias de que se expurgue un delito de asesinato son muy graves.  

Pero el dato, quizá, más interesante es que tanto la primera víctima 

como la última de la organización terrorista ETA fueron nacidas en Navarra, 

asesinadas en diferentes comunidades de España; la primera, en San 

Sebastián y la última en Mallorca, en Calvia. Son navarros también, y tienen 

todo el derecho a tener justicia y, si nos atenemos a lo que existe en los 

últimos tiempos, que sepan que desde el año 2002, desde el asesinato del 

guardia civil Juan Carlos Beiro, en Leitza, no se ha resuelto ningún caso; se 

han sobreseído todos desde el año 2002 hasta el año 2009. 

Eso no es justicia. Las víctimas del terrorismo… Yo, como hijo de un 

asesinado de ETA, tuve la suerte de que se hiciera justicia porque se juzgó a 

los asesinos de mi padre, pero existen muchos casos sin resolver que no 

tienen esa posibilidad. Cuando proponemos la iniciativa que hacemos, es una 

medida paralela al Derecho Penal nacional. El Derecho Penal nacional 

establece el terrorismo como una posibilidad, pero el terrorismo tiene una 

prescripción, que son veinte o veinticinco años.  

Los delitos de lesa humanidad tienen unas condiciones concretas, pero 

son imprescriptibles y da la casualidad de que, después de hacer un análisis 

exhaustivo de toda la historia de ETA, la organización terrorista cumple todas 

las condiciones para ser una organización que ha cometido crímenes de lesa 

humanidad. ¿Por qué? Porque, dentro de esos crímenes reconocidos en el 

Estatuto de Roma, se determinan una serie de grupos –grupos nacionales, 

políticos, religiosos, étnicos o sociales– en donde el grupo nacional también 

es un grupo susceptible de formar parte de una limpieza étnica o una limpieza 

nacional. 
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Lo que nosotros decimos que ha existido con ETA, tanto en el País 

Vasco como en Navarra, es una limpieza nacional. Por explicarme: la limpieza 

nacional de determinados grupos concretos era ir contra objetivos 

preferentemente señalados: jefes, personas muy significativas dentro de sus 

grupos, dentro del empresariado, dentro de la política, dentro del ámbito que 

fuera, social, dentro del periodismo, dentro de la justicia, donde se les 

asesinaba para infundir el miedo en el resto para abandonar el País Vasco y 

Navarra. Esa era la forma de actuar que tenía ETA, y yo creo que eso nadie lo 

puede negar. 

El Derecho Penal español es compatible con el Derecho Penal 

internacional y la aplicación de un artículo, el 607 del Código Penal, que habla 

sobre la lesa humanidad y los crímenes de lesa humanidad y donde se habla 

de los desplazamientos forzosos. El conjunto de España es el país con más 

desplazados internos de toda Europa: miles de desplazados internos. Todos 

conocemos los casos de personas que han sido acosadas en sus viviendas, 

en sus trabajos, en cualquier zona dentro de su ámbito personal, laboral, 

familiar, extorsiones, cartas a familiares, cartas de extorsión que incluso se 

enviaban no solo al trabajo, sino a los propios domicilios particulares. Eso ha 

sido una manera de perseguir y expulsar forzosamente a determinados 

miembros de colectivos nacionales, en este caso de Navarra; en el caso del 

País Vasco, en el País Vasco; en el caso de Andalucía, en Andalucía; en el 

caso de Madrid, en Madrid; en cualquier sitio. 

Para nosotros, España necesita conocer que ETA no solo cometió 

crímenes de terrorismo, sino también de lesa humanidad porque lo que hizo la 

organización terrorista ETA no lo puede hacer cualquier otro. O sea, ETA 

tenía dentro de su organización, a lo largo de toda su historia, una cúpula muy 

jerárquica, muy jerarquizada y organizada, con cientos de militantes que 

obedecían las ordenes de la cúpula, y esa cúpula funcionaba amedrentando, 

extorsionando, amenazando y asesinando a lo largo de toda la geografía 

vasca y navarra, principalmente. No quiero hablar de la geografía nacional 
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porque nos centramos en Navarra y en el País Vasco, pero también lo llegó a 

hacer a nivel nacional, en toda España. 

Eso solo puede hacerlo una organización que funciona a gran escala y 

una organización terrorista que funciona a gran escala, desde luego, cumple 

todos los requisitos para ser una organización que ha cometido crímenes de 

lesa humanidad. Eso ¿qué quiere decir? Que, para nosotros, es fundamental 

que ustedes sean conscientes de que ETA, incluso por vanidad, metió la pata 

en el sentido de que ahora todos los comunicados que hizo, a lo largo de su 

historia, por vanidad son los que justifican que ETA cometió crímenes de lesa 

humanidad, porque pedir la expulsión de un empresario, porque pedir la 

expulsión de un político, la expulsión, incluso, de lo que ellos llamaban 

chivatos; taxistas, lo que fuera, gente que se dedicaba o ellos entendían que 

se dedicaba al tráfico de drogas, daba igual, cualquier persona, cualquier 

gremio social dentro del territorio navarro o vasco, eso era pedir una expulsión 

forzada, era obligar a desplazamientos internos que incluso se han 

catalogado en diferentes publicaciones, donde existen documentados más de 

quince mil claros desplazamientos internos dentro de la geografía nacional. 

Concretamente, y porque no me gusta hablar solo de cabeza y, sobre 

todo, porque esto no me lo puedo aprender de memoria porque, para mí, esto 

es muy complejo y difícil, os voy a leer cinco o seis comunicados de ETA, 

desde el año 1964 al año 1980. No me lo puedo aprender de memoria. Fijaos: 

“son abertzales los que colaboran con la resistencia vasca. Los que se 

oponen a ella o la boicotean, serán barridos”. Palabras textuales.  

1975: “Todo chivato será ejecutado. Aislemos el aparato de ocupación 

fascista. Toda persona que frecuente la compañía de la Guardia Civil, Policía 

Armada, Policía Nacional y chivatos será ejecutada. La campaña antialcaldes 

va a empezar. Quien no dimita, será ejecutado”.  

Año 1978: “ETA reafirma una vez más que continuará atacando a todos 

los elementos antivascos hasta su total expulsión de las cuatro regiones 

históricas de Euskadi Sur”.  
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1979: “Es nuestra intención seguir golpeando a chivatos, 

colaboracionistas, fascistas, etcétera, en tanto no se vayan de Euskadi Sur”.  

1979: “Todo aquel capitalista que se niegue a satisfacer el impuesto 

revolucionario requerido por ETA será considerado enemigo de la causa 

nacional y social vasca y, en consecuencia, procederemos a su ejecución”.  

Y uno de los peores de todos, con nombre y apellidos, 1980: “Felipe 

Extremiana no tenía razón de continuar con su vida en Euskadi Sur y, al 

haberse negado, hemos procedido a su ejecución”. 

Señores, si esto lo dice Milosevic, esto es genocidio o crímenes de lesa 

humanidad. ¿Por qué nos fijamos en los actos de genocidio de Armenia –

declaración institucional de junio de 2014, que se hizo aquí, en el Parlamento 

navarro– y no nos miramos el ombligo un poquito, también? 

Muchas gracias y le doy la palabra a mi compañero, que les podrá 

explicar jurídicamente, un poco más, el porqué de esta petición. Muchas 

gracias. Buenas tardes. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Señor Rodríguez, tiene la 

palabra. 

SR. LETRADO DE LA ASOCIACIÓN DIGNIDAD Y JUSTICIA (Sr. 

Rodríguez Arias): Buenas tardes. Igualmente, quiero agradecer esta 

convocatoria, a la que acudimos desde Dignidad y Justicia sabiendo de la 

importancia y la trascendencia de la petición que aquí se formula. Al final de 

mi intervención, plantearé tres matizaciones en relación con la petición 

formulada por escrito; dos matizaciones, exactamente. También diré que 

intentaremos ir a puntos muy concretos.  

Este trabajo que venimos realizando sobre el reconocimiento de la 

limpieza nacional –que es como se llama–, emprendida por la izquierda 

abertzale genocida, a través de su brazo armado ETA, en el País Vasco y 

Navarra, esa limpieza nacional que ha sido perpetrada aquí y en el País 

Vasco son años de trabajo. Vamos a intentar sintetizar los puntos más claros 
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y, además, venimos con el ánimo de responder. No tenemos ningún problema 

porque llevamos años de trabajo; tenemos, además, distintas líneas de acción 

abiertas dentro y fuera de España. 

Y esto va a salir adelante porque es la verdad, porque ETA no solo ha 

asesinado de manera individual, por precio, ocasionalmente. No, ETA llevó a 

cabo un plan de asesinatos del que las ultimas noticias que tenemos, además 

de los enormes informes de Policía Nacional, Guardia Civil, que obran en la 

Audiencia Nacional en este momento, es el último informe presentado la 

semana pasada por el Instituto Valentín de Foronda, en el cual se 

documentaba que además de los asesinados, además de los casi 2.500 

heridos, ETA tenía en su objetivo otros 15.000 seres humanos. Estaba 

planificando –en Derecho Penal lo llamamos “actos preparatorios”– para 

cometer otros 15.000 asesinatos selectivos. 

Lo que ha cometido ETA son crímenes de lesa humanidad porque dice 

el artículo 7.2 a) del Estatuto de Roma, y es jurisprudencia reconocida desde 

Núremberg, que un crimen de lesa humanidad lo puede cometer un Estado o 

una organización. Cualquiera de ustedes puede ir al artículo 7.2 a) del 

Estatuto de Roma y, por eso, en Núremberg se enjuicia ya a otros actores no 

estatales. Con lo cual, esto no es nada nuevo: hablamos de crímenes que 

hace setenta años que están tipificados y ETA ha cometido crímenes de lesa 

humanidad porque ETA no solo ha cometido asesinatos aislados, actos 

aislados, sino que ha llevado a cabo una auténtica política de estos crímenes. 

En el fundamento primero de nuestra petición, documentamos varias 

docenas de comunicados de los cuales Daniel ha leído cinco o seis. Todos 

son sobrecogedores. ETA hacía una cosa que en Derecho Penal 

Internacional se llama “crimen de lesa humanidad de persecución”. Ese no lo 

tenemos en el Código Penal español, el de expulsión forzada, sí: artículo 607 

bis 2.4. Ese sí lo tenemos, que es expulsión forzada de la población mediante 

cualquier acto de coacción, no solamente deportación, sino, además, 

expulsión mediante actos de coacción de distinto tipo que lleven a la 

población a huir. 



D.S. Comisión de Peticiones                                   Núm. 9 / 3 de marzo de 2015 
 

BORRADOR 
 

8 
 

Como digo, lo que hacía ETA es que mataba a alguien y enseguida 

realizaba un comunicado público diciendo: “y todos los demás, que lo tomen 

como ejemplo”. Esto, en Derecho Penal Internacional, que es a lo que me 

dedico desde hace más de diez años, se llama “delito de referencia”: no solo 

se mata a alguien, se mata a alguien y se le exhibe como ejemplo de los 

perseguidos para que sepan cuál es su mismo camino, que lo tienen ustedes 

documentado por escrito. 

Lo que les aportamos como fundamento primero es un documento al 

que casi nadie ha tenido acceso en este país porque corresponde con uno de 

los informes periciales, el de Guardia Civil, que obra en este momento en la 

Audiencia Nacional, que consta de más de cuatro mil páginas. Es un extracto 

de algunos de los comunicados más salvajes… Porque no tiene otro nombre, 

porque lo que la izquierda abertzale genocida ha hecho es salvaje, es una 

brutalidad, es propio de los hutus y de los tutsis, es propio de Hitler, es propio 

de Milosevic, es propio de los Interahamwe, de auténticos salvajes que se 

dedicaban a eliminar vidas humanas como el que apaga una colilla. Y eso es 

lo que ha hecho la izquierda abertzale genocida, que es lo que son.  

Se dedicaron durante años a utilizar cada persona que mataban como 

delito de referencia, que es como se llama técnicamente, para inspirar el 

terror, el pánico de miles de seres humanos en el País Vasco y en Navarra, a 

los que hicieron huir –familias enteras– sin humanidad, sin consideración, sin 

ningún tipo de compasión, más allá de las leyes de humanidad. Eso es lo que 

ha hecho ETA, y ETA no puede salir de esta sin que sus peores crímenes 

queden reconocidos. Esto no es un dos por uno. Esto no es: “como ya hemos 

castigado los crímenes del terrorismo, los de lesa humanidad los dejamos 

correr”. No es así. Un grupo terrorista puede cometer crímenes de lesa 

humanidad y puede cometer crímenes de Derecho Penal nacional, no solo de 

terrorismo, sino de blanqueo de capitales, de tráfico de drogas, de tráfico de 

armas… No hay incompatibilidad.  

Esto, en el Código Penal alemán, está perfectamente recogido en el 

parágrafo 129 a), como también lo hemos aportado en distintos espacios. Un 
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grupo terrorista puede cometer crímenes de lesa humanidad, crímenes 

ordinarios, de carácter económico, contra la vida, y ETA ha cometido todos 

ellos y no estamos por la labor de que esto sea un dos por uno y que, como 

ETA ya ha sido castigada por delitos de terrorismo, escape a sus peores 

crímenes, que son los de lesa humanidad. Eso es lo que ha hecho ETA 

porque el delito de expulsión forzada de población solo existe como delito de 

lesa humanidad.  

Y esto es lo que es: Derecho Penal del hecho, no del autor. Como es 

ETA, es terrorismo; Derecho Penal de autor. No, no, desde la dictadura, 

sabemos que Derecho Penal de autor, no. Un Derecho Penal democrático es 

un Derecho Penal del hecho. ETA ha expulsado a miles de ciudadanos y, si 

no los ha expulsado, si dijéramos “no ha expulsado a nadie”: mentira, es falso, 

sabemos que ha expulsado a varios miles de seres humanos. Sus testimonios 

están por Internet, en libros… Los vamos a recopilar ahora, además. Pero 

simplemente con esos comunicados, que son material probatorio, la cúpula de 

ETA –esto no fue un miembro de ETA cualquiera– aprobaba esos 

comunicados y como mínimo tenemos constancia de que mataba a una 

persona y aprobaba un comunicado en el cual exigían que salieran del País 

Vasco familias enteras. Solo con eso, ya sabemos que ETA quería expulsar, 

ahora pongamos si al menos expulsó a una persona o no, porque lo que exige 

el Código Penal español es que al menos se expulse a una persona. Una es 

el umbral de consumación. Si no consigue expulsar ni a una persona, es 

tentativa.  

Yo creo que ETA, evidentemente, ha consumado un delito de expulsión 

forzada de población, del 607 bis 2.4. del Código Penal, y esto es 

incontestable. Y cuando entremos a hablar de asesinatos, entraremos a 

debatir si es posible tratar los asesinatos como asesinatos ordinarios, 

individuales, pasionales, por precio, o una auténtica política de asesinatos 

como esos otros quince mil asesinatos que estaban preparados y que han 

trascendido ahora. Esta es la cuestión: que ETA no ha cometido solo 

asesinatos, ha cometido asesinatos selectivos de lesa humanidad para 
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descabezar al grupo perseguido, que es una parte sustancial del grupo. ETA 

quiso eliminar total o parcialmente una parte del grupo, por eso entramos 

también en colisión de posible delito de genocidio.  

Pero lo que más nos importa, porque estamos trabajando dentro y 

fuera de España, es que ETA no se va a escapar, no se van a escapar sin 

responder por las monstruosidades que han cometido contra seres humanos 

indefensos. ETA va a quedar para la historia como genocidas, como 

criminales de lesa humanidad, equiparados a Milosevic, a Pinochet, a Stalin, a 

los peores monstruos de la humanidad porque es lo que son y no se van a 

escapar, y mientras estamos en ese camino, impidiendo que se escapen, 

venimos aquí, al Parlamento de Navarra, porque hay algo muy importante que 

queremos decirles, y es que hay miles de ciudadanos navarros expulsados de 

sus hogares, y ustedes son el Parlamento de Navarra –no nos hemos 

equivocado– y por eso venimos aquí a pedir eso. 

 El año pasado, el 23 de junio de 2014, ustedes hicieron una condena, 

que yo suscribo como especialista en Derecho Penal Internacional, 

condenando los crímenes del antiguo Imperio Otomano hace cien años en 

Oriente Medio, y está muy bien que ustedes condenen eso. Pero, puestos a 

ser tan exquisitos y tan cuidadosos, como debe ser, con esos gravísimos 

crímenes, me parece de verdad un contrasentido que a esa propuesta de 

Bildu, aprobada el 23 de junio de 2014… Por cierto, les diré, ya que soy 

especialista en Penal Internacional, que la modifiquen. Modifiquen lo que dice 

el Parlamento Vasco, que habla de una supuesta Convención del Genocidio 

de 1904 que no es tal, que no existe. Se lo puedo asegurar: no existe ninguna 

Convención del Genocidio de 1904. 

Lo que pasa es que aquí copiaron hasta con la errata la previa 

resolución del Parlamento Vasco sobre el mismo tema de 2007 y, como lo 

copiaron todo, copiaron hasta la errata, que habla de la Convención del 

Genocidio de 1904. Les puedo asegurar que no. La Convención del Genocidio 

no puede ser de 1904 porque ni tan siquiera existían las Naciones Unidas, 
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que se crean en 1945, como es sabido. La Convención del Genocidio es del 9 

de diciembre de 1948.  

Lo digo únicamente porque, ya que estoy aquí, a la hora de hablar a la 

ligera y con cualquier cosa y se aprueban las cosas, venimos, desde luego –

esperamos–, mejor documentados que la precedente petición de 

reconocimiento en este Parlamento, que está muy bien, del genocidio, de los 

crímenes cometidos en el antiguo Imperio Otomano en Oriente Medio, que es 

terrible, pero queremos que se reconozca en el Parlamento navarro que ha 

existido limpieza nacional, que se ha perseguido a un grupo nacional en su 

condición de españolistas, txakurra española, hay una amplia terminología 

que ustedes conocen seguramente mejor que yo por haberla tenido que 

soportar cotidianamente. Eso es lo que vamos a pedir. Y como matices 

concretos, y yo, de verdad, no pueden imaginar lo encantado que estaré de 

responder a cuantas preguntas quieran porque queremos explicar esto en 

todas partes y lo estamos haciendo ya, en España, en Naciones Unidas, y en 

muchos más lugares, y lo vamos a seguir haciendo, o sea que imagínense las 

ganas que tengo de que me pregunten, de que nos pregunten y de que 

respondamos. Muchas ganas tenemos.  

Pero, como les digo, dos matices en nuestra petición. Uno, a nuestra 

petición queremos añadir en el punto primero, donde dice: “la adopción de 

una declaración institucional de reconocimiento y condena de los crímenes 

contra la humanidad y actos de genocidio”, queremos añadir: “condena de la 

limpieza nacional, crímenes contra la humanidad y actos de genocidio”. 

Término “limpieza nacional”. 

Segundo punto. Queremos añadir también la programación, como 

parte de dicha declaración institucional, de un día en memoria de los 

desplazados forzosos por ETA, porque hay otro concepto jurídico 

internacional del que ni se habla, y sorprende que no se hable ni en el País 

Vasco ni en Navarra, con esta sensibilidad que hay a los crímenes cometidos 

hace cien años, que no se hable de los desplazados internos, porque España 

es la campeona de Europa en desplazados internos: los de ETA, como ha 
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dicho mi compañero Daniel Portero. Es decir, tenemos desplazados internos, 

que son personas forzadas a dejar su hogar y desplazarse hacia otros 

lugares. También se documentan, si no recuerdo mal, en la petición, y 

creemos por eso que es un matiz, una precisión, en vez de “en memoria de la 

diáspora” es “en memoria de los desplazados internos forzosos o 

desplazados forzosos”, mejor dicho, por ETA, porque los hay internos y 

externos. Esto, en cuanto a las dos peticiones de matiz. 

Por otra parte, yo creo que con lo que he explicado en cuanto a la 

fundamentación, les diré que, además, la jurisprudencia internacional cada 

vez es más sólida, afortunadamente, en toda esta cuestión, y esto de que no 

solamente la lesa humanidad, sino incluso posibles actos de genocidio 

consisten no solo en la eliminación física de parte de un colectivo, sino en la 

eliminación de su presencia geográfica con comunicados como esos que aquí 

se han leído y muchos más que se documentan. Esto no es que lo digamos 

nosotros; lo dice el Tribunal Europeo de Derechos Humanos, en sentencia 

Jorgic contra Alemania, donde se explica que la modalidad de eliminación 

total o parcial de un grupo es no solo la eliminación física total o parcial de 

una parte cualificada del grupo –sus líderes, que no es cualquier parte–, sino 

la eliminación total o parcial de la presencia en el territorio de ese grupo. Y 

eso es lo que hace ETA con los comunicados. Por eso decimos que hay 

crímenes de lesa humanidad en concurso con actos de genocidio. Gracias por 

su atención. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Muchas gracias a usted, señor 

Rodríguez. A continuación, vamos a dar un turno a los portavoces. Señor 

García Adanero, por parte de UPN, tiene la palabra. 

SR. GARCÍA ADANERO: Muchas gracias, señora Presidenta. 

Señorías, buenas tardes. Quiero agradecer la presencia de las dos personas 

representantes de Dignidad y Justicia que nos acompañan hoy en esta 

Comisión de Peticiones. 
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Quiero agradecerles también, desde Unión del Pueblo Navarro, el 

trabajo que llevan realizado durante ya unos cuantos años en defensa de la 

historia y en defensa de las víctimas del terrorismo y buscando que nadie 

quede impune de los crímenes que se han realizado. En ese sentido, saben 

que cuentan con el apoyo de Unión del Pueblo Navarro, creemos que todos 

los asesinatos de ETA tienen que tener los culpables correspondientes y que, 

a su vez, tienen que pagar la condena que establezcan los diferentes 

tribunales de justicia. 

En ese sentido, la verdad es que han sido claros en sus argumentos y, 

por lo tanto, yo poco más voy a decir. En todo caso, vuelvo a reiterar el apoyo 

de nuestro grupo parlamentario, Unión del Pueblo Navarro, para aquellas 

iniciativas que quieran realizar, incluidas estas peticiones que nos han traído 

aquí. 

Yo no sé si aparte de esto hay que hacer alguna modificación de tipo 

legislativo en el Congreso de los Diputados, desconozco si es así o no, por lo 

que han dicho, parece que no, pero, en el caso de que hiciera falta, aunque 

saben que nosotros solo contamos con un Diputado en Madrid, también nos 

ofrecemos a que cuenten con él para todo aquello que suponga –vuelvo a 

insistir– que todos aquellos que cometieron algún crimen cumplan y paguen 

por ello. 

En ese sentido, reitero el agradecimiento. Unión del Pueblo Navarro 

siempre ha estado con las víctimas, siempre ha tenido claro que aquí no 

podía haber un empate, sino que tiene que haber quien gane y quien pierda y 

que la democracia es la que tiene que ganar, que los asesinos serán asesinos 

siempre, que ellos fueron los que atacaron la libertad que ya existía en este 

país, la democracia que existía, y como víctimas también de ese terrorismo, 

lógicamente, siempre estaremos al lado de aquellos que defienden que la 

historia no se pueda reescribir y que buscan la verdad como están haciendo 

ustedes en este momento. Muchas gracias. 
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SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Muchas gracias, señor García 

Adanero. Por parte del PSN, señor Galilea, tiene la palabra. 

SR. GALILEA ARAZURI: Muchas gracias, señora Presidenta. Buenas 

tardes, Daniel y Miguel Ángel. Han dicho ustedes que han sido cincuenta 

navarros los asesinados por ETA y que dieciséis asesinatos están sin 

esclarecer todavía. De verdad, no les quepa la menor duda de que lo que mi 

grupo quiere es que se esclarezcan esos dieciséis, no solo de Navarra, sino 

del País Vasco y, en resumidas cuentas, del Estado español, de España.  

Queremos que se esclarezcan para que paguen por ello sus asesinos 

y, de verdad, yo le pido a la justicia que actúe en consecuencia y que, en este 

campo, castigue estos delitos de asesinato con toda la fuerza de la ley y que 

ningún asesinato quede impune y se quede en un cajón.  

Les doy las gracias. Seguro que ustedes están sufriendo, pero no le 

quepa la menor duda de que nuestro grupo apoyará cuantas medidas sean 

necesarias para esclarecer estos y otros asesinatos. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Muchas gracias a usted. Por 

parte de Bildu, señor Ramírez, tiene la palabra. 

SR. RAMÍREZ ERRO (1): Eskerrik asko, Mahaiburu anderea. Arratsalde 

on guztioi. 

Gure apustua argia eta garbia da: urratsak eman behar dira giza 

eskubideen urraketa guztiak aitortzeko eta gatazkaren ondorio latz hauek 

guztiak gainditzeko, eta, batez ere, berriro gerta ez daitezen bermatzeko. 

Ideia horretatik abiatzen gara gaur hemen egoteko. Nafarroako 

Parlamentuan biktima guztiei entzuten diegu, errespetuz. Zuen proposamena 

sakonean aztertu dugu, nahiz eta kasu honetan esan behar dugun ez gaudela 

ados hona ekarritako proposamenarekin. Nire aldetik ezer gehiagorik ez. 

Eskerrik asko. 
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SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Muchas gracias, señor 

Ramírez. Por parte de Aralar/Na-Bai, señor Zabaleta, tiene la palabra. 

SR. ZABALETA ZABALETA (2): SR. ZABALETA ZABALETA (1): 

Arratsalde on nire aldetik ere. Guk ere entzun dugu, adi-adi entzunda ere, esan 

zaigun guztia eta ekarri zaigun mezua. Adierazi nahi dugu gure errespetua 

biktima guztiei, eta neurri horretan gogoratu nahi dut Luis Portero García zena 

eta biktima bezala errespetu guztia merezi digu, errespetua merezi diguten 

bezala indarkeria guztien biktima guztiak. 

Gure ahalegina, gure eginahala, izanen da hemendik aurrera ere 

elkarbizitza bakean berma eta eraiki dadin herri honetan, Estatu osoan eta 

Europa osoan ere, giza eskubideetan oinarrituta. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Muchas gracias. Por parte del 

Partido Popular, señora Beltrán, tiene la palabra. 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Gracias, Presidenta. Buenas tardes. 

Buenas tardes, también, a Daniel Portero y a Miguel Ángel. Les agradezco, 

desde el Partido Popular, desde nuestro grupo, su compromiso, su valentía y 

su fortaleza por dar testimonio en esta sala que representa a todos los 

navarros. 

También quería decir que esta no es una sesión de trabajo más, ni 

muchísimo menos, es una sesión de trabajo singular por muchos motivos, 

principalmente por los siguientes: porque es la primera vez que tenemos en 

este Parlamento –que se sepa– una sesión de trabajo con víctimas del 

terrorismo y, sobre todo, que en ella se viene a conseguir, por lo menos, una 

declaración institucional en la que se establezca que los crímenes cometidos 

por ETA han sido crímenes de genocidio y de lesa humanidad. Por lo tanto, 

vaya por delante que el apoyo del Partido Popular está claro en esta 

declaración institucional, que luego nos quedaremos, más tarde, redactando 

al finalizar esta sesión de trabajo. 
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 En cualquier caso, por nuestra parte, después de haber escuchado y 

leído su testimonio, las aportaciones y, sobre todo, todos los comunicados 

que ETA hizo en su día, por supuesto que estamos de acuerdo con que esto 

tenía como objetivo una expulsión forzosa de quienes no estaban de acuerdo 

con sus ideas, por supuesto, ya fuesen políticos, fuesen Guardia Civil, fuesen 

Policía Nacional, fuesen cualquier tipo de estamento o de profesión que les 

llevase la contraria y que no estuviese al servicio de sus intereses. 

También quiero decirles una cosa, que sus palabras, 

desgraciadamente, hay algunos de los hechos de estas manifestaciones que 

hacían en su momento los comunicados de ETA que todavía siguen vigentes. 

Es que la semana pasada, Adolfo Araiz, candidato de Bildu al Parlamento 

Europeo o al Gobierno de Navarra, dijo que en su programa electoral llevan la 

expulsión de la Policía Nacional y de la Guardia Civil de Navarra. Por lo tanto, 

eso no ha pasado a la historia, sigue todavía vigente: Bildu sigue queriendo 

que la Guardia Civil y la Policía Nacional desaparezcan de esta comunidad. 

Por lo tanto, siguen existiendo todos esos comunicados, prácticamente de la 

misma forma que existían hace unos años. 

En cualquier caso, por continuar, Navarra por supuesto que tiene en su 

conjunto una deuda moral hacia las víctimas del terrorismo y particularmente 

hacia sus familias. Preservar su memoria es un compromiso ético 

fundamental en cualquier Estado y sociedad democrática que debe 

mantenerse, por supuesto, hoy y en el futuro. 

Para nuestro partido, hoy más que nunca, se hace necesario el apoyo 

unánime de este Parlamento para proteger la memoria de las víctimas y, 

sobre todo, para que sus crímenes sean considerados crímenes de genocidio 

y de lesa humanidad. Nada más y muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Gracias. Por parte de 

Izquierda-Ezkerra, señor Nuin, tiene la palabra. 

SR. NUIN MORENO: Muchas gracias, señora Presidenta. Vaya por 

delante, desde nuestro grupo parlamentario, desde Izquierda Unida de 
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Navarra y Batzarre, nuestra condena de lo que ha sido ETA, de su actividad, 

de sus crímenes. Eso lo hemos hecho siempre y lo reiteraremos las veces 

que sea necesario. Y no solo hemos condenado los crímenes de ETA, sino 

que también hemos dicho y hemos sostenido muchas veces, porque creemos 

que responde a la realidad, que la actividad criminal de ETA ha estado 

dirigida no solo contra el Estado español o los aparatos policiales, judiciales, 

políticos, que ellos entendían del Estado español, sino que ha sido una 

actividad dirigida contra la propia pluralidad de la sociedad vasca y de la 

sociedad navarra. Esto es un elemento muy importante, que ha tratado de ser 

impuesto un proyecto político mediante el uso de la violencia. Eso ha sido así. 

Desgraciadamente, Navarra también ha estado muy acostumbrada a la 

impunidad de los crímenes. Esta tierra conoce mucho de la impunidad de los 

crímenes, también los de ETA, por supuesto, los que siguen estando 

impunes, esos 16 o esos 326 a nivel del Estado. Pero esta tierra ha conocido 

en el siglo XX mucha impunidad porque también han sido impunes los 3.600 

asesinatos por el franquismo en 1936 en Navarra. Y han quedado impunes. 

Yo supongo que también habrá que calificarlos de alguna manera. No estoy 

equiparando nada: estoy condenando todo, todos los crímenes y todos los 

actos de violencia. 

Pero si algunos partidos políticos sostienen que, además de ser un 

crimen, un asesinato o un acto terrorista, los asesinatos de ETA constituyen 

un delito de genocidio o un delito contra la humanidad, esos 3.600 asesinatos 

del franquismo en Navarra también serán actos de genocidio y delitos contra 

la humanidad. Lo digo porque, insisto, nosotros hemos aprobado y votado a 

favor de multitud de declaraciones institucionales y declaraciones políticas 

calificando de asesinatos, de crímenes y de terrorismo la actividad de ETA. 

Pero si vamos a entrar en un plano que ya no es estrictamente el debate 

político sino jurídico, sobre la calificación jurídica de esos crímenes, también 

en Navarra tenemos memoria histórica y mucha experiencia, 

desgraciadamente, lamentablemente, de impunidad en asesinatos. En el 

verano e invierno de 1936, 3.600 asesinatos en Navarra quedaron impunes. 
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Dicho esto, este Parlamento –no este grupo parlamentario, sino este 

Parlamento– no ha sido neutral ni mucho menos: ha estado y está con las 

víctimas de ETA, ha condenado el terrorismo y ha condenado el terrorismo de 

ETA y los crímenes de ETA, y ha aprobado una ley foral de apoyo y 

reconocimiento a las víctimas de ETA para que haya verdad, para que haya 

justicia y para que haya reparación. Lo digo porque esto también hay que 

recordarlo y hay que decirlo. 

Nosotros estamos dispuestos a tomar cuantas iniciativas sean 

necesarias más en apoyo a las víctimas del terrorismo de ETA. Ya se han 

hecho declaraciones, leyes… Cuantas sean necesarias, las haremos, pero 

aquí se nos está planteando un debate que es el plano político y otro es el 

plano jurídico. En el plano jurídico, respecto a la calificación, como digo, de 

esos crímenes, evidentemente, entrar en tema de genocidio, de actos contra 

la humanidad es un plano jurídico. Deben ser los tribunales, el ámbito 

jurisdiccional, el estatal y el internacional, en su caso, el que también se 

pronuncie, pero simplemente, y con esto termino, entiendo que si hay grupos 

políticos que están dispuestos aquí a hacer una declaración institucional 

dando este calificativo a los crímenes de ETA, no tendrán ningún 

inconveniente en dar ese calificativo también en relación con los 3.600 

asesinados por el franquismo en Navarra. Nada más. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Muchas gracias. A 

continuación, ¿van a intervenir para aclarar o aportar lo que vean necesario? 

Señor Rodríguez. 

SR. LETRADO DE LA ASOCIACIÓN DIGNIDAD Y JUSTICIA (Sr. 

Rodríguez Arias): Sí, solamente un matiz rápido. Ustedes aprobaron, el 23 de 

junio de 2014, la condena del genocidio armenio. No hay una sola sentencia 

en el planeta Tierra que diga que lo que ocurrió allí fue un genocidio. Ustedes 

dieron la calificación jurídica de genocidio a la condena del pueblo armenio. 

No había un juicio, lamentablemente. Yo me dedico al Penal Internacional y 

me encantaría que hubiese ese juicio. Lo que quiero decir es que ustedes ya 

se han pronunciado, hay un precedente exacto, inmediato, hace pocos 
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meses: el caso armenio. Miren la declaración del 23 de junio: ustedes 

condenan el genocidio armenio y no hay ni una sola sentencia, ninguna, 

porque no ha habido ni un solo juicio en relación con el genocidio armenio; 

que es genocidio, por cierto, yo estoy de acuerdo. Es de sentido común. 

Es tan de sentido común como que ha habido miles de expulsiones 

forzadas de población y que no existe ninguna figura penal nacional para 

tratar esas miles de expulsiones forzadas de población, porque es un delito de 

lesa humanidad la expulsión forzada de población. 

Sí le puedo decir, en todo caso, por alusiones, que yo, entre las cosas 

que he ido trabajando durante diez años, soy el autor del libro El caso de los 

niños perdidos del franquismo: crimen contra la humanidad. Es muy fácil 

encontrar reseñas mías. Es decir, yo he venido trabajando en la impunidad de 

distintos tipos de crímenes y, en particular, en el tema de los niños 

desaparecidos. Con lo cual cuando digo que esto es lesa humanidad, lo digo 

técnico-jurídicamente, con absoluta convicción y sabiendo lo que digo y no 

por una cuestión… 

Yo les decía siempre a mis alumnos en clase: “no tengan ustedes 

genocidas favoritos”. Genocidas, a por todos, de un lado y del otro. En este 

país se tiene demasiado a menudo la costumbre de mirar el carné de la 

víctima o el carné del genocida. No, aquí ha habido expulsiones forzadas de 

población y deberían ser condenadas con la misma normalidad con la que el 

año pasado, sin una sola sentencia existente, se condenó el genocidio 

armenio, que también lo es. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): A continuación, señor Portero, 

tiene la palabra. 

SR. PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DIGNIDAD Y JUSTICIA (Sr. 

Portero de la Torre): Yo quería dar una respuesta general porque mi 

compañero Miguel Ángel ha respondido directamente a una alusión concreta. 

Quería agradecerles a todos cómo han recibido la propuesta que hemos 

hecho. Yo no he querido entrar en matices concretos personales, pero me veo 
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abocado a ello. Yo agradezco siempre las alusiones a mi padre, pero procuro 

nombrarlo lo mínimo posible porque yo creo que en el terrorismo de ETA 

somos todos una familia, seamos y tengamos el carné que tengamos. Pero sí 

les puedo decir que justo el día que asesinaron a mi padre los terroristas que 

lo asesinaron en el portal lo celebraron comprando una lubina que se hicieron 

al horno y brindaron con champán. De hecho, está dicho dentro del propio 

sumario y, posteriormente, hubo un comunicado de ETA donde se dijo “Luis 

Portero fue asesinado porque la justicia en España no funciona. Su asesinato 

hará reflexionar a la justicia”.  

Como bien ha explicado Miguel Ángel, mi padre fue asesinado porque 

era Fiscal Jefe, tenía una representatividad dentro de Andalucía y era modelo, 

a lo mejor, para sus compañeros fiscales. Desde entonces, quedaron todos 

atemorizados. Era Andalucía, fijaos, ni era País Vasco ni era Navarra, donde 

se ha sufrido de verdad la persecución, la amenaza, la extorsión a diario; ese 

sufrimiento que psicológicamente debe ser terrorífico. Pero en Andalucía, en 

concreto en Granada, el terror inundó los tribunales de justicia, y eso fue lo 

que consiguió ETA: asesinar a una persona, que era líder dentro de los 

fiscales en Andalucía, para, precisamente, crear un efecto dominó sobre el 

resto. Lo ha explicado perfectamente Miguel Ángel. 

Yo condeno cualquier tipo de violencia. Estoy muy de acuerdo con todo 

lo que se ha comentado aquí. Condeno los asesinatos del franquismo, 

condeno cualquier tipo de violencia, cualquier tipo de vulneración de un 

derecho fundamental como es la vida, que es el más sagrado de todos, pero 

aquí no hemos venido a hacer comparaciones porque no queremos eso. 

Simplemente, queremos centrarnos en el caso concreto de ETA. 

No podemos comparar a los que ponían las pistolas y las balas con los 

que ponían las nucas. Los que ponían las nucas, los brazos mutilados, las 

manos, las piernas, los cuerpos destrozados, no tenían un arma para 

defenderse, no tenían una bomba para responder, no pueden nunca ser 

comparados porque no tenían la misma capacidad de acción. Por eso –pido 

esa reflexión al conjunto–, no intentemos equiparar porque no eran las 
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mismas condiciones. En otros momentos de la historia sí pudo haber esas 

mismas condiciones, y son igual de execrables y es condenable cualquier tipo 

de asesinato, pero en este caso fue una ejecución en toda regla con un único 

objetivo: conseguir una única patria –que se le denomina ya saben cómo– con 

la expulsión, como bien se ha comentado aquí, de todas las Fuerzas y 

Cuerpos de Seguridad del Estado y de todo aquel grupo nacional –por eso se 

habla de limpieza nacional– que estuviera en contra del sistema o, incluso sin 

estar en contra del sistema, que dijera algo que no le gustara a esa parte de 

la izquierda radical abertzale.  

Y cuando hablamos de izquierda radical abertzale, lo de “radical” lo 

queremos señalar mucho porque no todos dentro del mismo grupo pueden 

ser radicales, pero existían. Y ese grupo que existía procuraba colaborar de 

alguna forma con esa organización terrorista armada para provocar esa 

expulsión. 

Por lo tanto, insisto, agradezco de verdad sus palabras, las de todos 

ustedes. Nosotros hemos venido aquí porque nuestro principal y fundamental 

objetivo es hacer justicia a trescientas veintiséis familias; no hablo de los 

miles de heridos que no tienen caso sin resolver. Sé que existen muchos tipos 

de vulneraciones, otro tipo de violencia, otro tipo de muertes y asesinatos. Yo 

vengo a un caso concreto y les pido que hagan exactamente lo mismo que 

hicieron en junio: que hagan una declaración institucional, porque yo creo que 

es de justicia, porque creo que lo merecemos, porque creo que la historia nos 

debe, como mínimo, eso. Y yo creo que ustedes son lo suficientemente 

valientes como para ser la punta de lanza de una iniciativa que, en el fondo, lo 

que pretende es hacer justicia y hacer ver la verdad de lo que ha sucedido en 

el País Vasco y Navarra. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Muchas gracias a ustedes por 

su presencia y explicaciones en esta Cámara. Interrumpimos un momento 

esta Comisión mientras abandonan la sala. 

(Se suspende la sesión a las 17 horas y 19 minutos.) 
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(Se reanuda la sesión a las 17 horas y 27 minutos.) 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Ferrer Cajal): Se reanuda la sesión y, visto 

que esto lo vamos a pasar a la Mesa, finaliza la sesión y se levanta. 

(Se levanta la sesión a las 17 horas y 28 minutos.) 

 

TRADUCCIÓN AL CASTELLANO DE LAS INTERVENCIONES EN VASCUENCE:  

 

(1)  SR. RAMÍREZ ERRO: Muchas gracias, señora Presidenta. 

Buenas tardes. 

Nuestra apuesta es clara: se deben dar pasos para el reconocimiento de 

todas las vulneraciones de derechos humanos y para la superación de todas 

las graves consecuencias del conflicto, para con ello, sobre todo, garantizar 

que no se vuelvan a producir. 

Partimos de esta idea para estar hoy aquí. En el Parlamento de Navarra 

escuchamos a todas las víctimas, con respeto. Hemos estudiado en 

profundidad su propuesta, aunque en este caso hemos de decir que no 

estamos de acuerdo con ella. Por mi parte, no tenemos nada más que añadir. 

Muchas gracias. 

 

(2)  SR. ZABALETA ZABALETA: Buenas tardes, también por mi 

parte. Hoy también hemos escuchado, y además atentamente, todo lo que se 

nos ha dicho y el mensaje que se nos ha hecho llegar.  Queremos expresar 

nuestro respeto a todas las víctimas, y en ese sentido quiero recordar al 

fallecido Luis Portero García, que como víctima nos merece todo el respeto, 

como nos lo merecen todas las víctimas de todas las violencias. 
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Nuestro esfuerzo, nuestro afán será que, a partir de ahora, se garantice 

y se construya la convivencia en paz en este pueblo, en todo el Estado y 

también en toda Europa, basadas en los derechos humanos. Muchas gracias. 

 


